
ACTA DE LA PRIMERA REUNIÓN DE TRABAJO DE LA COMISIÓN E S P E C I A L 
D E L CAFÉ, DE LA LXII LEGISLATURA DEL H. C O N G R E S O DE LA UNIÓN, 
E F E C T U A D A E L DÍA MIERCOLES 24 DE ABRIL DE DOS MIL T R E C E . 

E n l a c i u d a d d e México, D i s t r i t o F e d e r a l , miércoles 2 4 d e a b r i l d e d o s m i l t r e c e , e n 
e l s a l a d e J u n t a s d e l G r u p o P a r l a m e n t a r i o M o v i m i e n t o C i u d a d a n o , u b i c a d o e n e l 
E d i f i c i o F , t e r c e r p i s o d e e s t e P a l a c i o L e g i s l a t i v o d e S a n Lázaro, s e r e u n i e r o n l o s 
d i p u t a d o s i n t e g r a n t e s d e l a Comisión E s p e c i a l d e l Café, y d e c o n f o r m i d a d c o n l a 
c o n v o c a t o r i a p u b l i c a d a e n l a G a c e t a P a r l a m e n t a r i a , e l Diputado Presidente 
Héctor Narcia Álvarez, a g r a d e c e l a p r e s e n c i a d e l o s a s i s t e n t e s a l a P r i m e r a 
Reunión d e l a Comisión E s p e c i a l , así m i s m o s o l i c i t a a l a Diputada Secretaria 
Mariana Dunyaska García Rojas, r e a l i z a r l a verificación d e l quórum.. 

L a d i p u t a d a s e c r e t a r i a , procedió a v e r i f i c a r e l quórum y d e c l a r o q u e s e e n c u e n t r a n 
p r e s e n t e s l o s d i p u t a d o s : 
P o r l o q u e , m a n i f i e s t a q u e e x i s t e e l quórum l e g a l p a r a d a r i n i c i o f o r m a a l a reunión 
P o r o t r a p a r t e , e l d i p u t a d o p r e s i d e n t e s o l i c i t o a l a s e c r e t a r i a d a r l e c t u r a a l O r d e n 
Día, q u e s e c i t a a continuación: 
O R D E N D E L DÍA 

1 . R e g i s t r o d e a s i s t e n c i a y verificación d e l Quórum 

2 . L e c t u r a y aprobación d e l O r d e n d e l Día 

3 . L e c t u r a , modificación y / o aprobación d e l a c t a d e Instalación d e l a Comisión 
E s p e c i a l d e l Café, c e l e b r a d a e l 1 9 d e m a r z o d e 2 0 1 3 

4 . Presentación d e l p r o g r a m a d e t r a b a j o 2 0 1 3 . 
5 . S o l i c i t u d d e a p o y o a i n s t i t u c i o n e s f e d e r a l e s , p a r a a t e n d e r d e m a n e r a 

e m e r g e n t e e l p r o b l e m a d e l a r o y a d e l café 
6 . A s u n t o s g e n e r a l e s 
7 . C l a u s u r a 

E n u s o d e l a p a l a b r a e l Diputado Presidente Héctor Narcia Álvarez, solicitó l a 
aprobación d e l o r d e n d e l día. C o n t i n u a n d o c o n e l s i g u i e n t e p u n t o d e l o r d e n d e l día, 
e l Diputado Presidente Héctor Narcia Álvarez, solicitó a l a Diputada Secretaria 
Mariana Dunyaska García Rojas, s o m e t e r a votación d e t o d o s l o s d i p u t a d o s y 
d i p u t a d a s , o m i t i r l a l e c t u r a d e l a c t a d e Instalación d e l a Comisión E s p e c i a l d e l Café 
m a n i f e s t a n d o s u aprobación e n f o r m a unánime. 

C o n c l u i d a l a votación e l D i p u t a d o P r e s i d e n t e Héctor Narcia Álvarez, solicitó a l a 
s e c r e t a r i a Dip. Mariana Dunyaska García Rojas, q u e p r o c e d i e r a a d a r l e c t u r a a l a 
presentación y e n s u c a s o a l a aprobación d e l p r o g r a m a d e t r a b a j o 2 0 1 3 d e l a 
Comisión E s p e c i a l d e l Café. 



E n u s o d e l a v o z l a Diputada Secretaria Mariana Dunyaska Garcia Rojas, solicitó 
o m i t i r l a l e c t u r a d e l p r o g r a m a d e t r a b a j o , t o d a v e z q u e e l d o c u m e n t o s e había 
e n v i a d o c o n anticipación, p a r a s u análisis y c o m e n t a r i o s a c a d a u n o d e l o s 
i n t e g r a n t e s , a p r o b a d o p o r u n a n i m i d a d , solicitó p a s a r a l s i g u i e n t e p u n t o d e l o r d e n 
d e l día. 

El Presidente Diputado Héctor Narcia Álvarez: Dió a c o n o c e r q u e c i r c u l a b a u n 
o f i c i o d e s o l i c i t u d d e a p o y o p a r a q u e l a S A G A R P A impíamente d e m a n e r a 
e m e r g e n t e u n p r o g r a m a q u e a t i e n d a y r e s u e l v a l a problemática q u e h o y e n día 
p r e s e n t a n l a s p l a n t a c i o n e s d e l café, p o r l a e n f e r m e d a d d e l a r o y a , c o n e l propósito 
d e c o n t a r c o n s u aprobación s i así l o j u z g a n p r u d e n t e . 

La secretaria diputada Mariana Dunyaska Garcia Rojas: Procedió a d a r l e c t u r a 
a d i c h o d o c u m e n t o c o n f e c h a 2 4 d e a b r i l d e l p r e s e n t e año, d i r i g i d o a l médico 
v e t e r i n a r i o Z o o t e c n i s t a E n r i q u e Sánchez C r u z , D i r e c t o r G e n e r a l d e l a Dirección e n 
j e f e d e l S e r v i c i o N a c i o n a l d e S a n i d a d , I n o c u i d a d y C a l i d a d A g r o a l i m e n t a r i a . E n 
d o n d e l o s D i p u t a d o s f e d e r a l e s d e l a L X I I L e g i s l a t u r a e i n t e g r a n t e s d e l a Comisión 
E s p e c i a l d e l Café, s o l i c i t a r o n a p o y o p a r a p r o d u c t o r e s c a f e t a l e r o s y q u e s e 
i m p l e m e n t e p r o g r a m a d e atención e m e r g e n t e . M a n i f i e s t a n s u preocupación, p a r a 
q u e s e a t i e n d a d e f o r m a i n m e d i a t a y e f i c a z a l o s p r o d u c t o r e s c a f e t a l e r o s q u i e n e s 
además d e l p r o b l e m a d e m e r m a s e n s u s c o s e c h a s p r o v o c a d a s p o r l a r o y a h a n 
r e c i b i d o u n d o b l e g o l p e e n s u economía f a m i l i a r p o r l a drástica caída d e l o s p r e c i o s 
d e l p r o d u c t o aromático. Estarán a t e n t o s a l a c o n v o c a t o r i a p a r a a c o r d a r l o 
c o n d u c e n t e . R e i t e r a n s u a f e c t o . 

La secretaria diputada Mariana Dunyaska Garcia Rojas: P u s o a consideración 
d e l a s d i p u t a d a s y d i p u t a d o s , i n t e g r a n t e s d e l a Comisión E s p e c i a l d e l Café, s i están 
d e a c u e r d o e n f i r m a r e l d o c u m e n t o , e l c u a l i m p l i c a b a q u e s e g e n e r a r a a p o y o a l o s 
p r o d u c t o r e s c a f e t a l e r o s c o n e l p r o b l e m a d e l a r o y a . D i c h o d o c u m e n t o s e aprobó p o r 
u n a n i m i d a d . 

El presidente diputado Héctor Narcia Álvarez: A g r a d e c e y c o m e n t a q u e s e hará 
l l e g a r d i c h o d o c u m e n t o a l a s i n s t i t u c i o n e s q u e c o r r e s p o n d e . 

El presidente diputado Héctor Narcia Álvarez: e n u s o d e l a p a l a b r a c o m e n t a 
e s t a r e n t r a n d o e n l o s a s u n t o s g e n e r a l e s ; y sí algún d i p u t a d o q u i e r e h a c e r u s o d e l a 
p a l a b r a , s e hará u n a l i s t a p a r a q u e c o n f o r m e v a y a n anotándose, s e l e v a a d a r l a 
participación, y a s e a p a r a e n r i q u e c e r e l d o c u m e n t o o algún o t r o p u n t o d e a c u e r d o 
e n e l q u e q u i e r a n p a r t i c i p a r . 

En seguida la secretaria diputada Mariana Dunyaska Garcia Rojas: p r e g u n t a 
a l o s señores d i p u t a d o s q u e estén i n t e r e s a d o s e n h a c e r u s o d e l a v o z e n a s u n t o s 
g e n e r a l e s , c o n f o r m e a u n a l i s t a , y p o d e r i n i c i a r c o n e l p u n t o d e a s u n t o s g e n e r a l e s . 
S e a p r o v e c h a e l m o m e n t o p a r a r e c i b i r e n e s t a Comisión E s p e c i a l d e Café 
o b s e r v a c i o n e s , a p o r t a c i o n e s , p a r a q u e s e a n i n c l u i d a s e n e l p l a n d e t r a b a j o c o m o l o 
m a n i f e s t a r o n a l g u n o s d i p u t a d o s p a r a e n r i q u e c e r e l t r a b a j o e n e s t a Comisión 
E s p e c i a l d e l Café. 



La diputada Laura Guadalupe Vargas Vargas: R e i t e r a s u d e s e o d e a p o y a r a l o s 
c a f e t i c u l t o r e s d e s u región. P o r l a cercanía q u e e x i s t e c o n V e r a c r u z l e h a c e p e n s a r 
q u e s e p u e d e c r e a r u n t e m a d e c o n t i n g e n c i a p a r a e v i t a r q u e l a r o y a l l e g u e a l a s i e r r a 
n o r t e d e l e s t a d o d e P u e b l a . 

C o m e n t a l a p o s i b i l i d a d d e l l e v a r a c a b o u n f o r o e n s u E s t a d o p a r a r e u n i r a l o s 
p r o d u c t o r e s d e café, y a q u e e x i s t e u n interés e s p e c i a l p o r l a certificación, e n 
a l g u n o s c a s o s , e n o t r o s , c a n a l e s d e comercialización. Así c o m o también l o s 
pequeños p r o d u c t o r e s , e l t e m a d e l o s f e r t i l i z a n t e s y d e algún a p o y o a l a producción 
y e l i m i n a r l o s i n t e r m e d i a r i o s y a q u e e l l o s t e r m i n a n v e n d i e n d o e l p r o d u c t o y p r o p o n e 
q u e l a Comisión E s p e c i a l d e l Café p u e d a r e a l i z a r u n e v e n t o e n l a S i e r r a N o r t e d e 
P u e b l a , c o n l o s p r o d u c t o r e s d e café. 

El diputado Héctor Hugo Roblero Gordillo: E n e l u s o d e l a p a l a b r a c o m e n t a q u e 
e n C h i a p a s s e llevó a c a b o l a reunión p a r a l a conformación d e l a i n t e g r a d o r a d e l 
café, t i e n e l a i n q u i e t u d d e s a b e r cómo S A G A R P A v a a a p o y a r a l o s c a f e t a l e r o s p a r a 
t e r m i n a r c o n l a r o y a , d e s a f o r t u n a d a m e n t e e s t e p r o b l e m a s e generó e n C e n t r o 
América, d e ahí s e pasó a C o l o m b i a , C h i a p a s , y y a v i e n e h a c i a V e r a c r u z . 

La diputada Aida Fabiola Valencia Ramirez: M a n i f i e s t a q u e l a z o n a c a f e t a l e r a d e 
O a x a c a , e n l a región d e P l u m a H i d a l g o s e s u f r e s o b r e l a n u l a producción d e l café 
a p e s a r d e s e r u n café d e a l t u r a d e u n e x c e l e n t e P H . P r o p o n e renovación d e p l a n t a s , 
m e j o r a r l a producción y r e a l i z a r u n a m e j o r recolección d e café, p e r o l o más 
i m p o r t a n t e , b u s c a r u n m e j o r p r e c i o . P r o p o n e s e r e a l i c e n f o r o s e n l o s e s t a d o s c o m o 
P u e b l a , V e r a c r u z y O a x a c a . 

El diputado Héctor Narcia Álvarez: E n u s o d e l a p a l a b r a c o m e n t a r e s p e c t o d e l a s 
p r o p u e s t a s , l o s p u n t o s d e v i s t a s o b r e l a problemática d e l s i s t e m a p r o d u c t o café, 
p e r o s o b r e t o d o h a c i e n d o énfasis, h a b l a n d o e s p e c i a l m e n t e s o b r e e l c u l t i v o , e l café 
j u e g a u n p a p e l importantísimo e n México. P o r e l l o p r o p o n e q u e l a s r e u n i o n e s d e 
t r a b a j o d e e s t a comisión e s p e c i a l , e n l u g a r d e r e a l i z a r s e e n l a Cámara d e D i p u t a d o s , 
l e gustaría q u e s e l l e v a r a n a c a b o e n c a d a u n o d e l o s e s t a d o s , p a r a q u e estén 
p r e s e n t e s l o s r e p r e s e n t a n t e s d e l a s o r g a n i z a c i o n e s d e p r o d u c t o r e s d e café y t o d a s 
l a s i n s t i t u c i o n e s . C o m o sucedió e n C h i a p a s c o n l a participación d e c u a t r o 
d i p u t a d o s e n e s a reunión, e n d o n d e s e contó c o n l a p r e s e n c i a d e l a s s i g u i e n t e s 
i n s t i t u c i o n e s , F i r a , F i n a n c i e r a R u r a l , l o s b a n c o s A g r o a s e m e x , A s e r c a , e l G o b i e r n o 
d e l E s t a d o y l a Secretaría d e A g r i c u l t u r a , Ganadería, D e s a r r o l l o R u r a l , P e s c a y 

Alimentación ( S a g a r p a ) , y a q u e e l l o s s o n l o s q u e t i e n e n q u e f o r t a l e c e r l o s p r o y e c t o s 
p r o d u c t i v o s q u e n o s o t r o s p r e s e n t a m o s . 

E l o t r o o b j e t i v o p r i n c i p a l e s e l e v a r l a producción. P a r a e l l o s e r e q u i e r e d e inversión. 
L a s i n s t i t u c i o n e s están d i s p u e s t a s a p a r t i c i p a r , l o q u e s e n e c e s i t a e s capacitación, 
a s i s t e n c i a técnica, u n s e g u r o agrícola, a g r i c u l t u r a p o r c o n t r a t o y p r e c i o s a f u t u r o . 

La diputada María del Rosarlo Merlín García: preguntó s i e l p r o g r a m a t i e n e 
c o n t e m p l a d o e n l a calendarización, l a i n t e g r a d o r a , d e l e s t a d o d e G u e r r e r o . 



La secretaría diputada Mariana Dunyaska García Rojas: señala q u e sí está 
c o n s i d e r a d o e n e l p u n t o d o s d e l p l a n d e t r a b a j o d e l p r o g r a m a s e t i e n e a l o s e s t a d o s 
q u e conformarán e s t a s e m p r e s a s i n t e g r a d o r a s . C h i a p a s c o n u n a s t e r i s c o p o r q u e y a 
s e llevó a c a b o e s t a reunión. Continuarán V e r a c r u z , O a x a c a , P u e b l a , G u e r r e r o , 
H i d a l g o , N a y a r i t , S a n L u i s Potosí, T a b a s c o , J a l i s c o , C o l i m a , E s t a d o d e México y 
Querétaro, s o n l o s e s t a d o s q u e e n e s t a p r i m e r a i n s t a n c i a s e t i e n e n t o m a d o s e n 
c u e n t a c o n e l t e m a d e l a creación d e l a s i n t e g r a d o r a s d e café. 

E n u s o d e l a p a l a b r a el diputado Héctor Narcia Álvarez: h a c e r e f e r e n c i a a l a 
n e c e s i d a d d e t e n e r r e u n i o n e s d e t r a b a j o o r d i n a r i a s d e l a Comisión E s p e c i a l d e l 
Café, i n i c i a n d o c o n e s t a s t a l c o m o s e m u e s t r a e n e l c a l e n d a r i o a n e x o a l p r o g r a m a 
d e t r a b a j o . P r o p o n e e n p r i n c i p i o s e a p o s i b l e m e n t e V e r a c r u z o O a x a c a , también 
s u g i e r e g e s t i o n e s c o n s u g o b e r n a d o r , a f i n d e q u e p a r t i c i p e n también e n l a 
conformación d e l a i n t e g r a d o r a . 

C o m e n t a q u e e l g o b e r n a d o r d e e s t a d o d e C h i a p a s , está a p o r t a n d o garantías 
líquidas p a r a l a s 1 5 m i l hectáreas d e café q u e e s t e año s e v a n a s e m b r a r , también 
s e c u e n t a c o n r e c u r s o s d e S a g a r p a , y d e Amecafé. 

Pidió r e a l i z a r t r a b a j o político p o r u n b i e n común, p o r u n o b j e t i v o p r i n c i p a l q u e e s 
d e f e n d e r a l o s p r o d u c t o r e s . Así m i s m o , l e s sugirió a l o s d i p u t a d o s q u e estén 
i n t e r e s a d o s e n a n o t a r s e p a r a p r o p o n e r a s u E s t a d o c o m o s e d e d e reunión. 

La diputada secretaria Mariana Dunyaska: H i z o mención p a r a r e a l i z a r t r a b a j o d e 
gestión c o n l a f i n a l i d a d d e v e r i f i c a r s i l o s g o b i e r n o s s e e n c u e n t r a n o b v i a m e n t e e n 
e s a s f e c h a s e n disposición. Consideró q u e sería r e l e v a n t e q u e c a d a u n o s e f u e r a 
c o n e s a t a r e a , p a r a q u e e n c o n j u n t o - e n e l c a s o , p o r e j e m p l o , d e V e r a c r u z , 
c o n j u n t a m e n t e c o n l a d i p u t a d a Verónica- v e a n cómo i n t e g r a r y s i h a y p o s i b i l i d a d a l 
g o b i e r n o , p o r q u e c r e o q u e l e daríamos p r i o r i d a d a a q u e l l o s q u e y a t i e n e n m a y o r e s 
p o s i b i l i d a d e s . 

Compartió s u e x p e r i e n c i a e n l a reunión e n T u x t i a Gutiérrez, C h i a p a s , c o n u n a g r a n 
colaboración d e l g o b i e r n o e s t a t a l . 

Y pidió e l a p o y o a o t r o s e s t a d o s , c o n l a f i n a l i d a d d e f a c i l i t a r l o s p r o c e s o s , c o m o e l 
c a s o d e P u e b l a o c u a l q u i e r o t r o d o n d e s e p u e d a t e n e r i n j e r e n c i a h a c e r e s e t r a b a j o 
d e integración, e i n c r e m e n t a r l a producción d e l café, s u v a l o r a g r e g a d o , y t o d o s l o s 
t e m a s q u e n u e s t r o p r e s i d e n t e y a h a p l a n t e a d o p u n t u a l m e n t e e n e s t a reunión. 

El presidente diputado Héctor Narcia Álvarez: e n u s o d e l a p a l a b r a y p a r a 
f i n a l i z a r a g r a d e c e l a a s i s t e n c i a a t o d o s l o s i n t e g r a n t e s , y d e c l a r a c o n c l u i d a l a 
reunión. 

DIP. HÉCTOR NARCIA ÁLVAREZ 

PRESIDENTE 


